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我仰赖上主，我灵期待他的圣言；
我灵等候我主，切于更夫的待旦。
咏 130：5-6

(梵蒂冈新闻网)教宗方济各5月3日上午在
圣伯多禄广场主持例行的周三公开接见
活动，在要理讲授中回顾了他上个星

期对匈牙利的牧灵访问，向聚集的人群特别讲解了
匈牙利人民及其国家生活的两个重要方面：根和桥
梁。

基督信仰的根源
教宗强调，在他的匈牙利使徒牧灵之旅中，看到“
如此多谦逊和勤劳的人自豪地珍惜与他们的根源的
纽带”，“在这些根源中，最重要的是圣人：是那
些为人民献出生命的圣人；见证爱的福音的圣人，
以及那些在黑暗时代带给人光明的圣人；许多历史
中的圣人在如今敦促我们要克服失败主义的危机和
对明天的恐惧，谨记基督是我们的未来”。

接著，教宗指出，匈牙利人民基督信仰的根基在
历史中经受了考验。他说：“他们的信德经过了烈
火的考验，在上世纪无神论政权的迫害时期，基督
徒遭到暴力镇压，主教、神父、修会会士和平信徒
被杀害或被剥夺自由。”教宗说，尽管有要砍倒信
仰之树的种种企图，但“根却完好无损”：一个躲
藏起来的教会仍然坚定不移，许多神职人员被秘密

祝圣，他们在工厂做工为福音作见证，而祖父母们
则在家庭和社会中默默传播福音。

建设桥梁
随后，教宗讲到匈牙利人民及其国家的第二个方
面：桥梁。教宗指出，布达佩斯以三座“跨越并连
接城市各个部分”的桥梁而闻名。他提到他在匈牙
利是如何强调“欧洲的使命，即被称为‘和平的桥
梁’的使命”，就是去包容分歧并接纳那些敲门的
人。他说：“从这个意义上讲，为许多来自邻国乌
克兰的难民搭建的人道主义桥梁是多么美好啊，使
我有幸能见到他们，并让我钦佩匈牙利教会的巨大
仁爱慈善网络。”

教 宗 还 指 出 ， 匈 牙 利 人 民 也 非 常 致 力 于 “ 为 明
天”建造桥梁，并关注生态。教会蒙召去建设更多
的桥梁，“因为基督的宣讲不能只是重复过去，而
总是需要更新，以帮助我们这个时代的男女重新发
现耶稣”。

最后，教宗将匈牙利托付于“匈牙利之后”及“
和 平 之 后 ” 圣 母 玛 利 亚 ， 并 提 醒 所 有 在 场 的 信
众：“让我们扪心自问，我们是否也在日常生活中
建设桥梁。”

香港（信仰通讯社）—刚刚结束北京之行的香港教区
周守仁主教在香港教区周刊《公教报》上撰文，题目是
《爱我们的国家还是……？》。强调，“爱自己的国
家，是天主教会训导的一部分”。周主教全文如下：

北京之行的最后一天，我在王府井教堂主持清晨弥撒
时，在信友祷文结束时我祈求圣神引领，让我们学习如
何同时去爱我们的国家，也爱我们的教会。有记者留意
到这爱国家与爱教会的祷文，便在弥撒后的访问中提及
这事。

我明白这种「立场」会引起复杂的情绪，包括了伤
心、失望，甚或愤怒。然而，在我返港后，也有人对以
上言论表示支持。无论如何，我想藉此机会进一步阐释
这段话。

诚然，「爱国」是北京政府和香港特区政府所拥护的
核心价值。跟众多香港人一样，我在殖民地时期的香港
长大，那时候的香港，国民情感和身份都难以成为我们
意识的一部分。可以说，我们流着的血都没甚对国家民
族的爱。要有这心态上的转变，便要用上额外的工夫。
然而，经历了过去十年的社会和政治转变，要有这种心
态上的转变便更加困难。我相信中国政府和香港特区政
府都留意到这一点。我们真的需要圣神来教导，好能同

时去爱我们的国家和我们的教会。
爱自己的国家，是天主教会训导的一部分。这可以从

耶稣的名言开始说起：「凯撒的就应归还凯撒，天主的
就应归还天主。」（谷十二17）它表明了这两个领域
为我们公民和基督徒来说，是必须而又互不排斥的。

至于《天主教教理》第2239条就这样说：「公民的
义务是与政府合作，在真理、正义、连带责任和自由的
气氛下，给社会的福利作出贡献。爱国及服务国家是基
于感恩责任，并由爱德而来。顺从合法当局和为公益服
务，要求公民在政治团体生活里克尽己职。」

国家最大的资源是甚么？毫无疑问，是人民。因此，
爱国就是要去爱生活在这国家的人、特别是国家的公民
和居民。至于教会，她在这世上最大的资源不应该是教
堂建筑物，而是天主子民。爱，要有具体对象，而不只
是停留在观念之上。因此，爱国家便代表着要把人民的
尊严放在首位。我相信任何负责任的政府都抱持这同样
的使命，尽管它们会因应不同的外在因素而采取不同的
方法。

故此，当政府谨守其使命时，人们便可以享受美好的
生活。反之亦然。因此，要期待政府和教会之间能够有
对话的机会。为了国家，我们应该帮助政府变得更好。

交谈需要尊重、同理心和相互了解。以交谈作为沟通
方式，让双方都更能考虑和接纳一些具建设性的批判。
在我作为心理学家和从事教育工作的经验中，正面待人
和多加鼓励，比起长期的负面判评甚或威吓，为寻求改
变的人能带来持久的影响力。

一个制度或一种意识形态，可能会有很多问题。然
而，人性有着其积极、光明和爱的面貌，有助弥补甚至
改善制度。这次北京之旅，教导我去欣赏教会和政府的
人员，因为大家都建基于共同人性，渴望有着进一步的
了解和合作。

因应不同制度所采纳的不同方法，自然会产生出可以
作交谈的空隙。对比在意识形态之下，真相往往更能够
在张力之中显露出来。当各方愿意在共通点上合作时，
便能够凭创意去想出解决方案来。当然，我们不能把事
情简化，认为那些具削弱力的官僚制度和政治利益都
会是具成效的交谈的主要障碍，因为那不关乎要向谁磕
头，而是在寻找共同方法时去锐化核心价值。

真的，我们可以有希望，因为圣神能以美妙的方法介
入人类当中，祂以往便曾如此，这超乎我们的想象。祈
求圣神教导我们同时爱国家和教会！

香港 - 周守仁主教指出
“爱自己的国家，
是天主教会训导的一部分”

教宗公开接见：
在搭建人性的桥梁时
绝不要忘记基督信仰之根
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在天主教的圣洗圣事中，有一个
既感人又不切实际的小仪式。
在领洗礼仪的某一时刻，小孩

子会穿上了一件象征纯真和纯洁的白色衣
服。主祭的祭司或神父这样说：“这些孩
子已借洗礼穿上基督，成为新人，愿他们
得到基督真光的光照，和你们悉心的栽
培，永远保持纯洁，在信德中茁壮成长，
在生活中彰显基督的美善，直到祂的再
来，与各位圣人圣女一起，获得永生的幸
福。”

对一个天真无邪的婴儿说出这番话，虽
然感动人心，触动至深，但不禁让人想
到，除非这个孩子在童年时死去，否则这
是不可能完成的任务。我们的洗礼袍不可
避免地会沾上一些污渍。成人生活就是这
样。人的一生中无法十全十美的秉持着婴
儿般的纯真。无可否认的是某个时刻会失
去了婴儿的纯真。

但是必须承认的是纯真仍然是一种需要
培养和不断恢复的理想。现今需要一些辩
护，因为纯真和它的同伴，纯洁和贞洁，
在世界中已经陷入了困境。人会以诡辩的
价值观，倾向于将其看得比其他一切都重
要并且通常将纯真视为天真和谨慎。

这已有很长的历史了。几个世纪以来，
教会将纯真、纯洁和贞洁视为基督徒的门
徒训练和一般生活中的显着美德。然而，
从17世纪开始，一直到我们这个时代，主
要思想家都试图扭转这一局面，暗示这些

（所谓的）美德实际上
是美德的对立面。对他
们来说，纯真及其相对
的同伴，纯洁和贞洁，
是虚假的理想，是胆小
者的幻想，是对生活
无意识的敌意的症状。
例如，弗里德里希·
尼采（Nietzsche）曾
写道：“教会用切除
来对抗激情，从这个
词的每一个意义上讲：
它的实践，它的治疗，
就是阉割。”弗洛伊德
（Freud）认为，在纯
真、纯洁和贞洁的理想中，不仅仅是一丝
自恋、冷漠的傲慢和刀枪不入的幻想。根
据这些（启蒙运动）思想家的说法，在将
纯真、纯洁和贞洁理想化的过程中，人类
已经同意让自己变得不快乐，因为我们用
来净化灵魂的药物让自以为是、傲慢和麻
木不仁的道德毒素渗入，这种恶作剧让欲
望看起来很温和。

我们的文化，若删掉一些严厉的言辞，
基本上认同这一点。在我们的一些教会中
当然有一些明显的例外，但我们的文化风
气几乎将纯真、纯洁和贞洁等同于胆怯、
天真和原教旨主义。

所有这些都去哪里呢？好吧，人们不太
确定去哪里找。

于保守派来说，在他
们 的 性 格 中 ， 往 往 害
怕打破禁忌，尤其是那
些 围 绕 着 纯 真 、 纯 洁
和贞洁的禁忌。这是一
个健康的意图。这是杰
罗姆·大卫·塞林格（
麦田捕手）看着天真无
邪的孩子们玩耍，希望
他们永远不会长大，但
可以永远保持这种天真
和快乐经历和感受。保
守派害怕任何破坏纯真
的世故。这是出于好意
但不现实。我们需要成

长，随之而来的是复杂、世故、混乱，以
及洗礼长袍纯洁性上的污点。天主并没有
打算让我们成为永远在黑麦田里天真无邪
玩耍的孩子。

而自由主义者有不同的基因构成，但同
样（只是不同地）与纯真、纯洁和贞洁作
斗争。他们不那么害怕打破禁忌。对他们
来说，界限本应被延伸，而且大多数时候
都是被打破的，纯真是你经历和成长的一
个阶段（就像对圣诞老人和复活节兔子的
信仰）。事实上，对于自由主义者来说，
真正的自我实现始于承认你的复杂性、诡
辩，认识到它的优点，并接受复杂性和失
去的纯真实际上是让我们打开更深层次意
义的东西。经验带来知识。当亚当和厄娃

吃了禁果，他们的眼睛就睁开了，而不是
闭上了。在自由主义者看来，天真不是美
德，诡辩老练才是。纯真被判断为不切实
际，纯洁被判断为性胆怯，贞洁被判断为
宗教原教旨主义。

这两种观点，无论是保守派的还是自由
派的，都发出了一些健康的警告信号。保
守派的谨慎旗帜可以帮助我们避免许多自
我毁灭的行为，而自由主义的旗帜邀请我
们更加无所畏惧，可以帮助我们避免许多
不健康的胆怯和天真。但是，每个人都需
要互相学习。保守派需要了解，天主并
不打算让我们用孩子的纯真和天真来塑造
偶像。我们注定要学习、要成长并变得成
熟，超越最初的天真。但自由主义者需要
了解，像纯真本身一样，成熟本身并不是
目的，而是一个人成长的一个阶段。

著名的当代哲学家保罗·利科 (Paul 
Ricoeur) 暗示了一些超越两者的东西。他
断言，成长到最终成熟经历了几个阶段。
我们注定要从孩子的天真，通过成年后
失去的纯真、凌乱和愤世嫉俗的世故，走
向“第二个天真”，一种后世故，第二种
的纯真，一种不幼稚的童心，一种简单又
似并不简单的过程。

在这第二个纯真中，我们的洗礼长袍将
再次出现，毫无污点——在一个新的无辜
者的鲜血中被洗得一尘不染，一干二净。

版权拥有者：荣·罗海瑟神父（Fr.Ron 
Rolheiser)

纯真、纯洁和贞洁

简介：圣神在我们日常生活中的角
色。从复活节到五旬节，读经都专

注于早期门徒宣讲救恩的好消息，以及
耶稣对门徒的应许，尤其是祂对圣神的应
许。今天的读经解释了圣神是谁、祂的角
色是什么以及我们如何在日常生活中体
验祂。今天的读经一和读经二，是为了帮
助我们为即将到来的五旬节庆典做准备。
它们向我们展示了圣神如何在耶稣第一
批跟随者的日常活动中发挥作用。

读经一描述了圣神如何帮助执士斐理
伯有力地传道并使众多的撒玛黎雅人皈
依天主。它还解释了受洗的撒玛黎雅人
如何通过宗徒伯多禄和若望的双手领受
了圣神新鲜的傅油。因此，同一位圣神从
宗徒的手中传给了所有忠于天主的子民，
并从宗徒传给了他们的继任者，即教会的
主教和神父们，他们又将同一位圣神传给
了从教会初期到今天历代的信徒。当我们
像撒玛黎雅人一样，奉圣父、圣子和圣神
三位一体的圣名受洗时，我们通过圣洗圣
事领受了同一位圣神，然后由坚振圣事印
证。

在读经二中，伯多禄向我们展示了敬畏
天主的生活，圣神使我们信友能够生活在
反对和迫害之中。我们听说宗徒劝诫信徒
要忠于他们对天主的信仰，坚守他们信仰
的信条，并在背弃信仰的压力和放弃天主
的诱惑中坚强起来。宗徒劝勉信友要忠于
自己的信仰，在言行举止上要有良好品行
和公义，让所有诽谤和压迫他们的人都为
自己的邪恶和罪恶感到羞耻和羞辱。

因此，圣伯多禄呼吁我们所有的基督徒
积极践行我们的信仰，在所有的事情和
行为上忠实，让每个听到我们、见证我们

并与我们互动的人都知道我们是基督徒，
我们属于天主，是祂的子民，我们就是我
们所说的那个人，忠心并致力于在任何时
候都遵行天主的旨意。否则，我们怎么能
称自己为基督徒呢？如果我们不真诚地践
行我们的信仰，我们最终会诽谤它，因为
其他人会指出我们的不忠和不冷不热的
态度。

今天的福音，取自“最后晚餐的言论”，
描述了耶稣将要求天父赐下礼物，圣神，
祂将作为护慰者，神圣的中保，住在那些
遵守耶稣诫命的人里面，特别是爱的诫
命。因此，耶稣将继续与内在的父和圣神
一起住在祂的信徒里面，这样我们就不会
成为孤儿。复活的耶稣通过圣神继续存
在于我们和教会中，赋予我们所有奉祂的

名所做的一切都具有意义和目的。作为神
圣的辩护者，圣神将在耶稣的教义中指导
我们，并照亮我们的思想，使我们对信仰
有更深入的了解。此外，神圣的辩护者将
使我们能够有力地捍卫我们的信仰，并
将正确地指导我们实践真正的基督徒的
爱。因此，我们将能够在穷人、病人、无
家可归者、边缘化者、流浪者、吸毒者甚
至罪犯中（“我在监狱里...... ")认出耶稣，
因此成为破碎和分裂的世界中治愈与和
解的推动者。

生活信息：我们需要向圣神，我们的护
慰者敞开心扉。

1) 圣神住在我们内的目的是为了帮助
我们走向成熟和完整。我们都有阻碍我
们成长的缺点：罪恶和不完美造成的阻

碍，童年冲突造成的阻碍，根深蒂固的
性格特征和习惯造成的阻碍，成瘾造成
的阻碍，以及我们做出错误的选择造成
的阻碍。我们内心都有这些障碍阻止我
们成为天主希望我们成为的人。它们阻
止我们成长为成熟和完整的人。天主，
圣神，帮助我们看清关于我们自己的真
相，分辨阻遏我们成长的障碍，并允许
祂改变我们。
2) 就像良善的心理辅导员一样，圣神
使我们变得更坚强。圣神来帮助我们，
赋予我们力量去做出艰难而痛苦的决
定。
3) 圣神实际住在我们内，我们听到圣神
的声音，在真理的道路上辅导和指引我
们。让我们敞开心扉聆听祂的声音，并
服从祂的提醒。
主内的兄弟姐妹们，让我们带上对天主

的望德，信赖天主的爱和上智的安排，去
与我们周围的每一个人分享；成为天主之
光和希望的灯塔，照亮我们周围其他人的
生活，帮助他们克服恐惧和绝望。使所有
人在任何时候都成为真正的基督徒，并结
出圣神赐给我们的丰硕果实。

 
～撰文/蔡钊发神父～

圣神使我们变得更坚强
甲年复活期第六主日

宗8：5－8，14－17
伯前3：15－18
若14：15－21
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（吉隆坡讯）配合吉隆坡总教区华文教
务促进会30周年庆，举办了3场  "与天
主的约会" 巡回讲座。主讲嘉宾是來自
台湾台北总教区华山救世主堂主任司铎
程若石神父和台湾知名主播方念华联手
奉献。

程神父与方主播以生动活泼的对谈，
带领参与者融入天主圣言，活出基督徒
的生活和价值观，透过生活体验、故事
分享、圣经金句等将人生哲理深入浅出
的娓娓道来，令参与者都听出耳油来。
同时，藉由对话及问答方式与参与者的
互动，更让参与者收获满溢。

第一场是在吉隆坡十五碑玫瑰堂的熊
保彬礼堂。在当天6个小时的讲座中所
触及的主题有穿越不是经过，你醒来了
没有，你跟随着是谁，。。。够不够
用，心在哪里财宝在哪里，忙碌不代表
丰盛和让我们做到位。该堂的主任司铎

陈忠勇神父在午餐时间，与讲师彼此交
流，相互认识。

第二场在加影圣家堂的大礼堂。当天
以不一样的切入点带领参与者去探讨【
去愛真的好難～在神沒有難成的事】，
并以怎麼可能活出愛是恆久忍耐，如何
做到原諒七十個7次，当被别人打了左
脸，也把你的右臉轉給他和学会看到人
眼中有木屑，也看到自己眼裡的大梁。
适逢主日天，早上有一台华文感恩圣祭
邀请程神父为副主祭。该堂的副主日司
铎蔡钊发神父是主祭。蔡神父也分享到
程若石神父曾是他在台北念伦理学时的
教授。天主的安排是奇妙呀！当天的堂
区居民，也为蔡神父庆祝晋铎28年庆。
本会的指导神师，李义兴神父也从金马
仑抵达现场，给与支持，参与其盛。

第三场，安排来到森美兰州芙蓉圣母
往见堂。这一天，程神父宣讲认罪悔

改，渴望神的慈悲，行在天主旨意当
中，善尽其职以及打开心灵与天主相
遇。该堂堂区副主任司铎郑国豪神父，
也在下午时段莅临现场，为活动打气加
油。来自圣母往见堂的陈恒正弟兄，也
是这次"与天主的约会" 巡回讲座的筹委
主席分享到他于去年10月被吉隆坡总教
区教务促进会主席陈开长邀请，主办这
个讲座会，得知主讲人是程若石神父和
方念华主播，当时他的内心兴奋不已。
程神父与方念华在疫情期间，透过线上
传播媒体做福传，得到不错的回馈。尤
其是程神父的网上弥撒，也是马来西亚
教会其中一个线上弥撒选择之一。

值得一提是每一场的讲座都有歌颂
赞美，由各堂区的青年代表带领参与
者通过赞美诗来轻松逾越地，沐浴在
主 的 怀 抱 中 ， 感 受 祂 的 临 在 。 程 神
父与方主播也在讲座中穿插了一些生

活化的流行歌曲，令参与者艳福不浅
呀！

程神父和方主播非常敬业。当一来
到马来西亚后，他们就先勘察場地，
以确保我们的参与者可以感受到百分
百的福传效果。

程神父在每场讲座都告诉说天主给
的我都要，天主要的我都给因天主给
的 绝 对 是 最 好 的 。 天 主 是 永 远 、 无
限、绝对、大能和正面的爱的能量。
程神父从圣咏8:4-5，提醒说我们如天
上的星辰一闪一闪亮晶晶，当有一颗
不亮时，还有其他的星在发光！因为
有亮，有灭。这是我们. 当你亮你灭，
或你亮他灭都没有关系。但只要我们
在一起与主同行，心中有主，那在同
一个穹苍；亮和灭共存是相互交替且
会发出暗中的光明！

感谢主！赞美主！

（ 吉 隆 坡 讯 ） 吉 隆 坡 总 教 区 华 文 教
务促进会(ACLAC)，青年局属下的
公 青 总 委 会 ， 再 次 《 重 燃 》 了 青 年
的信仰火焰。

公 青 总 委 会 ， 来 到 了 八 打 灵 圣 依

纳 爵 堂 拜 访 。 这 也 启 动 了 本 教 区 自
MCO开放以来的第一次跨堂区，华
文青年交流聚会，《重燃》。

活动的第一项，就是午餐，大家在
圣依纳爵堂的咖啡厅（cafe ter ia）

一 起 享 用 午 餐 ， 先 来 热 身 ， 交 流 一
番 ， 该 堂 的 本 堂 主 任 司 铎 – 黄 大 华
神 父 ， 及 副 本 堂 主 任 司 铎 – 邓 英 伟
神父，也和青年们一起吃午餐。

拜访活动在主持人-萧颂轩的带领
下 ， 进 行 了 有 趣 的 破 冰 游 戏 ， 来 自
七 个 堂 区 （ 加 影 圣 家 堂 ， 甲 洞 圣 爱
堂 ， 巴 生 救 世 主 堂 ， 啤 律 圣 心 堂 ，
八 打 灵 圣 依 纳 爵 堂 ， 十 五 啤 玫 瑰 堂
及 蒲 种 瓜 达 鲁 佩 圣 母 堂 ） 的 五 十
多 位 的 青 年 们 ， 借 此 让 大 家 彼 此 认
识 ， 就 这 样 大 家 打 开 了 隔 膜 ， 为 活
动的开始增添了欢笑声。

在进入正式活动前，大会准备了一
个 点 燃 及 移 交 蜡 烛 的 仪 式 。 象 征 着
点燃，重燃彼此的信仰和信心。

接着，该堂神父-黄大华神父（主
徒 会 士 ） 在 他 的 致 辞 里 ， 引 用 了 当
天 的 福 音 （ 厄 玛 乌 的 相 遇 ） ， 提 醒
青 年 们 ， 在 认 出 了 耶 稣 之 后 ， 就 应
该 “ 回 去 ” ， 告 诉 更 多 的 人 。 勉 励
在 场 的 青 年 要 回 到 来 教 堂 ， 也 要 学
习传报耶稣的福音。

之后，公青总会长-林慧萍姐妹简
单 地 介 绍 了 公 青 总 委 会 。 然 后 是 ，
青 年 局 局 长 - 黄 健 顺 也 代 表 《 2 0 2 3
年四教区华文青年大集会》- “起
来吧！年轻的心” 筹委会，来到现
场为大家介绍今年12月尾的青年大
集 会 。 大 概 地 分 享 了 “ 四 教 区 联 合
会”的组成，与大集会的历史。

局长也引用了大华神父的致辞，鼓
励 青 年 们 回 到 教 堂 的 第 一 个 动 作 ，
就 是 要 先 “ 起 来 ” ， 以 回 应 天 主 的
爱。

之 后 ， 就 是 各 个 团 体 的 介 绍 与 分
享，与主题的分享环节。

在 活 动 结 束 前 ， 又 是 一 个 交 棒 仪
式 ， 就 是 由 八 打 灵 圣 依 纳 爵 堂 的 代
表 ， 移 交 拜 访 的 棒 子 给 接 下 来 的 堂
区 – 巴 生 救 世 主 堂 ， 日 期 是 6 月 2 5
日。

我们期待下一站《重燃》的拜访巴
生 救 世 主 堂 ， 青 年 局 也 邀 请 大 家 继
续 为 青 年 及 所 有 的 青 年 事 工 祈 祷 ，
尤其是在后面付出的筹委，执委们。

《重燃》公青总委会拜访活动 
– 八打灵圣依纳爵堂
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